

Name:

2. a) Nennen Sie die Verpflichtungen des verletzenden Staates bei Staatenverantwortlichkeit. (3 Punkte)

b) Welche Formen kann die Wiedergutmachung haben? (3 Punkte)

c) Welche Besonderheiten sind im Falle einer schwerwiegenden Verletzung einer Verpflichtung mit ius-cogens-Charakter zu beachten? (1 Punkt)

(... / 7 Punkte)

Name:

**3.a) Welche zwei Dimensionen weist die Souveränität der Staaten auf?
Erklären Sie was dahinter steht! (4 Punkte)**

**b) Inwiefern hat sich das Souveränitätsverständnis zugunsten des
Individuums geändert? (3 Punkte)**

(... / 7 Punkte)

Name:

4. In Lungo herrschen seit Jahren bürgerkriegsähnliche Zustände. Es stehen einander die linksgerichtete Revolutionsgruppe der Griolen und die rechtsgerichtete paramilitärische Gruppe der Kakteen gegenüber. Bei den letzten Wahlen konnte sich die linksgerichtete Partei des Revolutionsführers Mohawu durchsetzen. Dieser kündigt an, großangelegte Enteignungen durchzuführen, um damit die angekündigte großangelegte Sozialreform, die vor allem das Bildungs- und Gesundheitswesen umfassen sollte, zu finanzieren. Dagegen mobilisieren die Kakteen ihre Anhänger, die teilweise große Landbesitze und Plantagen besitzen. Auch aus dem Ausland versprechen die Kakteen sich Hilfe. Dem Nachbarland Volta ist die neue Regierung in Lungo wegen ihrer ideologischen Ausrichtung ein Dorn im Auge. Darüber hinaus besitzen zahlreiche Staatsbürger Voltas Anteile an großen Unternehmen in Lungo. Die Kakteen werden aus dem Nachbarland mit Waffen beliefert, die ohne Probleme exportiert werden können. Die Regierung Voltas selbst beschließt letztlich, die Kakteen offen mit Waffenlieferungen und großzügigen Geldspenden zu unterstützen. Der Geheimdienst Voltas hilft den Kakteen Minen im einzigen Hafen des Landes zu legen. Die Kakteen erhalten Anleitungen und Ausbildungen in paramilitärischer Kampfkunst.

Durch die Waffenlieferungen und die paramilitärische Kampfweise wird der Bürgerkrieg immer härter und grausamer. Zahlreiche Bürgerinnen und Bürger Lungos kommen ums Leben, auch Folterungen von festgenommenen Regierungskämpfern stehen an der Tagesordnung. Die Ausschreitungen nehmen ein nicht mehr tragbares Ausmaß an, weshalb Lungo sich entschließt, rechtliche Schritte gegen Volta einzuleiten.

- a) Welche „Grundregel(n) der internationalen Beziehungen“ könnte Volta verletzt haben? Erklären Sie, warum und worin die Verletzung besteht. (5 Punkte)
- b) Kann Volta für die Verminung des Hafens, für die Angriffe auf Bürger und Bürgerinnen oder für die Folterungen durch die Kakteen zur Verantwortung gezogen werden? (2 Punkte)
- c) Kann die Sache vor dem Internationalen Gerichtshof anhängig gemacht werden? Unter welchen Voraussetzungen? (2 Punkte)

Name:

(... / 9 Punkte)